

EL REGIONALISTA

PERIÓDICO POLÍTICO, DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES, QUE SE PUBLICA CADA DOS DOMINGOS

Administración: GALLE MOLINA, 3—La correspondencia al DIRECTOR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: Trimestre, 0'60 pesetas.—Semestre, 1'10 id.—Año, 2 id.—Número atrasado, 0'20 id.—Edictos, Anuncios y Reclamos a precios convencionales

Año 1

Crevillente 17 de Noviembre de 1918

Núm. 7

ESTUDIEMOS Y TRABAJEMOS

No ha entrado nunca en nuestros propósitos el discurrir ampliamente acerca de los problemas de la alta política aunque creemos que la solución de los mismos interesa siempre muy mucho a todos los españoles, sea el que fuese el credo en que comulguen. Así que, en general, nosotros procuramos siempre volar dentro de nuestro horizonte y tratamos especialmente cuestiones locales que son las que consideramos más a propósito para ser discutidas por periódicos como el nuestro.

Sin embargo hemos de hacer constar que la solución de la última crisis gubernamental, a nadie ha satisfecho a juzgar por las noticias de los grandes rotativos. Por nuestra parte creíamos que las gestiones del poder moderador iban encaminadas, para resolver la crisis, a la formación de un Gobierno en el que se diera entrada a los regionalistas, que son una fuerza positiva en el país, y quizás también a los reformistas que constituyen en estos momentos un valor de mucho relieve para el orden y defensa social, así como para la democratización de España. Mas por lo visto, después de tantas y tantas gestiones é intentos infructuosos, se ha formado un Gobierno puente para que legalice la vida económica—ya veremos si lo consigue—y permita el paso a otros hombres que con la formación de unas Cortes constituyentes, ó convenciendo a las actuales que deben legislar como tales, afronten las reformas que exigen las extraordinarias circunstancias que atravesamos.

Lo ocurrido nos prueba a los españoles una vez más, que no debemos dormir a la sombra del pernicioso árbol del indiferentismo, saboreando en el banquete

de los viejos partidos el venenoso manjar de nuestra propia ruina. Ahora, con mayor razón que nunca, es cuando tenemos una sagrada obligación de contribuir con todos los medios que estén a nuestro alcance, a la obra de la regeneración de España, procurando colocarla, con las consiguientes adaptaciones de época, en el mismo honroso sitio que ocupaba cuando llevó la savia de su civilización a los dominios del nuevo Continente.

Las ciudades, villas y aldeas hispanas, han de procurar ser grandes, cultas y honradas individualmente, para que su conjunto regional—España—sea modelo entre las naciones más civilizadas.

En lo referente a nuestro querido pueblo, una ola de pesimismo amarga muchas veces nuestros juveniles corazones, ahogando nuestras ansias de regeneración. Desgraciadamente nuestros temores no son infundados; son frutos extraídos de la sangrante realidad que nos hacen perder casi toda esperanza de transformación, mientras que los hombres que nos han venido administrando sean los mismos que continúen rigiendo los destinos de nuestros Municipios. Con efecto; la Corporación Municipal no celebra sesiones a pesar de ser muchos los asuntos a examinar; la Administración de Consumos se puede decir que más que para administrar se mantiene para fines políticos; si nuestra juventud ávida de saber, permanece en la ignorancia, no se procura que se abran escuelas, por que a alguien, con su pobre saber, creen les puede interesar que se sepa y discurra lo menos posible; y así tantas y tantas cosas, que enumerándolas llenaríamos las cuatro caras de nuestro periódico.

Señores Concejales: hora es ya de que se den cuenta de la misión que el pueblo les confirió al

sacarles triunfantes de las urnas. Si desoyen nuestras advertencias, si no se deciden a cumplir en seguida con su obligación tal vez algún día será tarde...

Comité Regionalista

De acuerdo con el Directorio provincial del partido regionalista y previa convocatoria, se reunieron en Asamblea el pasado domingo, nuestros correligionarios de la localidad, con el fin de tratar sobre la constitución del Comité, habiendo nombrado por unanimidad para que lo formen a los señores siguientes.

PRESIDENTE HONORARIO

Exmo. Sr. D. Francisco Cambó

PRESIDENTE EFECTIVO

D. Augusto Más Quesada

VICEPRESIDENTE

D. Antonio Aznar Alfonso

VOCALES

D. José Candela Lledó

D. José Ramos López

D. Antonio Polo Vicens

D. Antonio Candela Janot

D. Francisco Espinosa Carreres

D. Recaredo Más Magro

D. Manuel Ramos Más

SECRETARIO

D. Antonio Espinosa Carreres

Hemos recibido de nuestro ilustre Jefe supremo D. Francisco Cambó el telegrama siguiente: «Augusto Más, Crevillente. Acepto agradecido nombramiento Presidente Honorario Comité local y felicita a ustedes, Cambó.»

CAMBO

Considerando muy importantes algunos conceptos emitidos por el *leader* del regionalismo don Francisco Cambó, en su discurso pronunciado por Abril del año 1917 en San Sebastián, inserta-

mos a continuación algunos de sus párrafos y frases que siempre son de actualidad,

«La libertad de un pueblo no vá contra ningún otro pueblo.»

«He pensado que pudiera ocurrir que nosotros, los tachados de antipatriotas y de antiespañoles, si un día por azarés de la lucha, una potencia extranjera entrase en tierras de España, estableciendo aquí su autoridad y dominio, la única protesta contra aquella dominación sería la que se levantase desde nuestros territorios.»

«Los problemas nacionalistas son más hondos; son problemas que se repudian ó se aceptan, pero que no se discuten, como los problemas políticos. No es posible aislar los problemas de esta naturaleza ni abstenerse de resolverlos, como es imposible cerrar los ojos para no ver la realidad que se impone.»

«En proclamar la personalidad política no existe delito ni pecado, sino en renegar de ella.»

«Para los nacionalistas, cada triunfo de su tierra es un triunfo de la raza.»

«Si el idioma hubiera desaparecido nadie hubiera encontrado las razas. El idioma es la expresión del sentimiento; es el alma del pueblo. Cuando un pueblo pierde el idioma, vá a su desaparición.»

«La modestia es pecado mortal en un pueblo; tenéis que pensar en vuestra raza, primera en el mundo, y trabajar para conservarla en su lugar.»

«El pueblo que recobra su personalidad internacional debe gobernarse a sí mismo. No pedimos que otros nos gobiernen bien, sino que nos dejen gobernarnos por nosotros.»

«Hay millones de españoles a quienes se les gobierna en su idioma y se les aplican sus leyes, mientras a nosotros se nos aplican leyes que no hemos elaborado y se nos obliga a hablar

un idioma que no es el nuestro propio.»

«Se nos dice que el momento actual no es propicio para plantear el problema nacionalista.

Si el pueblo tuviera que esperar para pedir su autonomía el momento que se le señalara, podría esperar sentado.»

«Ignoro si llegará el día en que sea posible la unidad Ibérica: pero si llega, será sobre la base de un imperio de pueblos libres.»

«Es preciso que la política se rectifique antes de que la paz se restablezca; es preciso que el nombre de España se emplee con más comedimiento, que el grito de *viva España!* no sirva para ultrajar la única afirmación viva que existe, ni para encubrir felonías ó chanchullos electorales.

Digo, para terminar, que en nosotros no hay odio para nadie; hay amor hasta para los que no comprenden ese amor, para los que nos odian; queremos la libertad, no contra las libertades ajenas, sino contra la tiranía; quien vé en la libertad un enemigo, es un tirano.»

LA PRIMERA FLOR

Pura y blanca, cual la nieve que alfombra de armiño el suelo, es la hermosa flor que nace en los desnudos almendros; y antes que brofen las hojas en la mitad del invierno, esta flor, como la escarcha, prendida aparece en ellos.

Al lucir por el Oriente del día el albor primero, su blancura inmaculada alegra valles y cerros; y cuando el sol al nacer rasga las nubes del cielo, le envía envuelto en sus rayos de su luz el suave beso.

Más ¡ay! la flor delicada, que en su cáliz lleva impreso el rosicler de la aurora, es la víctima del cierzo que al soplar frío y helado en las mañanas de invierno, la azota sin compasión y la mustia antes de tiempo.

También así, delicada como la flor del almendro, es la primera ilusión que forja el alma en sus sueños: más si sopla el desengaño crudo y frío como el cierzo, del corazón se desprende y cae marchita al suelo.

J. MACIÁ.

DISCURSO DE UN OBISPO

El Obispo de la diócesis de Barcelona, Doctor Reig, ha pronunciado un discurso ante la Junta diocesana, al que se concede importancia por su significación política.

Después de advertir cuanto puede valer su influencia para fomentar el pensamiento católico en la política nacional, prosigue diciendo el orador:

«Hemos llegado á unos tiempos en que se hacen imposible en España y en el mundo todas las trampas, combinaciones y maquiavelismos de la vieja política, y la falsificación de la conciencia colectiva. Va á establecerse el más franco régimen democrático, que nadie podrá detener ya y que se reflejará forzosamente en el orden político.

El camino para nuestra actuación se nos presenta expedito, claro, diáfano. La Junta diocesana, en adelante, ha de constituirse, en cierta manera, en sesión permanente. Se impone una actuación más viva y agitada.

La exaltación que domina la conciencia popular será campo abonado para esta actuación, ya que el estado de agitación, de exaltación y de ansiedad está en el ambiente y lo respiran todos los pulmones. Lancémonos con fé y decisión á esta nueva campaña, de enorme trascendencia, y pensemos que uno de los capítulos más importantes de nuestro programa de lucha ha de ser el problema social obrero. Según las enseñanzas de la Iglesia, según las normas de justicia y moral cristiana, hemos de marchar á la conquista de las masas proletarias.»

La Cocina Económica

Plácemes merecen los gestores de la Suscripción local por la labor llevada á cabo en estos días angustiosos en que la Parca se cernía amenazadora, ávida de segar vidas y sembrar la desgracia entre las familias de este pueblo.

La caridad, esa fuente de dulzura y de consuelo, esa santa y humana virtud, ha sido sentida y practicada en nuestro pueblo con ocasión de la epidemia como en ningún otro, demostrando que todavía se alberga en el corazón de los crevillentinos, siempre dispuestos á remediar á sus semejantes necesitados.

No diremos de Crevillente que

los manantiales de caridad y amor al prójimo sean caudalosos, pero si permanentes é inagotables y ello había de ser así, y aún habrán de hacerse nuevos alumbramientos, para remediar la necesidad que padecen más de mil convalecientes que se encuentran en el más completo abandono.

Si la caridad es siempre un deber nacido del amor á nuestros semejantes, en las circunstancias terribles que atravesamos, se hace sentir con más imperio; y la indiferencia por la miseria de nuestros paisanos; no revelaría sólo dureza en el corazón, sino extravío en la inteligencia.

En la hora presente fuera una vergonzosa deserción de nuestros deberes el consentir que alguno de nuestros conciudadanos muera de inanición maldiciendo del nombre de sus amigos y paisanos, y para evitarlo creemos llegado el momento de que con los fondos que queden de la Suscripción local, se instale la COCINA ECONÓMICA que seguramente será lenitivo de muy agudos dolores y consuelo de muy hondas desventuras.

Es preciso que la caridad de todos los señores que pueden ejercerla, se manifieste con un nuevo donativo á la indicada Suscripción, pues, no podemos creer á nadie que se oponga á nuestra invitación y deje de atender al grave conflicto que nos affige.

Seguros de los generosos sentimientos que animan á los señores gestores de la Suscripción y á los crevillentinos, confiamos que atenderán á nuestras indicaciones, en prueba patente del beneficio que recibirían los pobres necesitados.

PENSAMIENTO

Lo que hemos aprendido debemos enseñarlo á quien todavía lo ignora; así pagamos una deuda sacrosanta.

MANTEGAZZA.

El maximalismo en Barcelona

Los ciudadanos rusos

Los ciudadanos rusos señores P. Kitaeff, N. Petroff, B. Javorski, A. Ivanoff, doctor Ch. Charower, J. Hartony, L. Nikolski y Z. Satine de Hartong, vecinos de Barcelona, han publicado el siguiente manifiesto dirigido á todos sus compatriotas que viven en aquella ciudad:

«Ha comenzado á publicarse en esta capital, un periódico semanal titulado «El Maximalista». Con indignación vemos en dicho periódico que unos extraviados hacen la apología de los crímenes cometidos á su desgraciada patria cuyas atrocidades sufridas no tienen comparación con las épocas más calamitosas de ningún pueblo. Exponen también con toda desaprensión su

deliberado propósito de hacer la *felicidad* del pueblo español por medio del asesinato de todos los que no compartan con su manera de ser, sean capitalistas, socialistas, monárquicos, republicanos, burgueses, estableciendo en España el mismo régimen de terror que practican en rusia bandoleros con caretas de demagogos que destruyen su patria, dejando al pueblo en la más espantosa miseria moral y material.

Nosotros, como ciudadanos rusos y en nombre de los miembros de nuestra colonia, protestamos con indignación contra los que abonan las atrocidades sin número cometidas en nuestra desmembrada Rusia por los cínicos verdugos de nuestro pueblo que han usurpado nombres rusos y se atreven a hablar en nombre de este pueblo del que no tienen nada, tal como lo indican sus orígenes: bajo el nombre de Trotsky se oculta el conocido Bronstein; Zinovief no es otro que Apfelbaum; Kamenef es Rosenblun etcétera, etc.

Protestamos enérgicamente contra la publicación de este periódico «El Maximalista» que persigue en provecho de unos cuantos personajes espabilados, la ruina de este generoso pueblo español y autorizados por la colonia rusa, hacemos un llamamiento á todos nuestros honrados conciudadanos para que, sin distinción de ideales políticos ó religiosos de cada cual, unan su protesta á la nuestra, contra los que se han declarado enemigos de toda sociedad humana organizada, yendo á estampar sus firmas en las listas que al efecto están á la disposición de nuestros compatriotas.

Haremos constar así solemnemente nuestra protesta contra dichos *ideales maximalistas* por ser sus efectos contraproducentes y contrarios á toda lógica humana y á todo sentido común.»

Miscelánea

Vá desapareciendo la epidemia que tan tristes recuerdos ha dejado entre nosotros.

La gente se vá animando, y lo mismo en los centros de recreo que en las plazas públicas, se nota ya un poco más de alegría y movimiento.

Hasta los gorriones que por instinto de conservación tal vez, se habían alejado del poblado, vuelven de nuevo á revolotear y saltar por los aleros alborotando la vecindad todas las mañanas con su bulliciosa algarabía.

Vecinos, no tengáis miedo, que ya el alegre gorrion pregonera por los tejados el final del *chaparrón*.

Y como pasó la *grippe*, pasó también á la historia Maura con su Ministerio de hombres cumbres.

Una cuestión de presupuestos ha motivado la caída de todo el Minis-

terio; lo cual prueba que los presupuestos son elemento principal de vida para la política de España.

Porque el dinero, señores, que hasta al perro hace bailar, lo necesitan los hombres para saber gobernar.

La caída de Maura y la subida de García Prieto al poder, son dos hechos minúsculos que no roban la atención del pueblo español que tiene los ojos fijos en otra parte en los presentes momentos.

La paz europea y el cambio de régimen de los imperios centrales, es lo que le preocupa y lo que está sorprendiendo verdaderamente á todo el mundo.

Há empezado ya el saldo de coronas, y si sabemos donde comienza el turno, no podemos asegurar dónde acabará.

Porque si no quiere Dios ni el pueblo que reyes haya, tal vez no asista ninguno al Congreso de La Haya.

LÓPEZ.

LISTA DE SUSCRIPCIÓN para enfermos pobres.

	Pesetas
Suma anterior	6019
Sra. Viuda de José Gallardo de Madrid	50
D. Cayetano Gallardo y Hermanos de Madrid	25
D. José Alfonso de Sevilla	5
D. José Oliver Aznar de Madrid	25
D.ª Antonia Aznar Candela de Madrid	25
D.ª María Manchón Maciá de Madrid	25
D. Julio Gallardo Cortés	50
D. Pedro Salinas de Madrid	25
Suma y sigue	6249

CURIOSIDADES

Para saber si un huevo es fresco

La Sociedad de Avicultura de Sajonia acaba de recompensar al autor de un método para el reconocimiento de la frescura de los huevos, que se funda en un fenómeno muy simple y fácilmente comprobable.

Un huevo sumergido en agua adquirirá una posición tanto más inclinada cuanto más tiempo tenga, pues el espacio vacío existente en la parte más alta del huevo va aumentando con el tiempo.

Los huevos frescos permanecen horizontalmente; un huevo de tres á cinco días describe un ángulo de 20 grados con el horizonte; á los ocho días, dicho ángulo es el de 45 grados; á los catorce, de 60 grados; y á las tres semanas, se acentúa de tal modo el ángulo, que llega hasta los 75 grados.

Al transcurrir un mes, el huevo se coloca en la posición vertical, y cuando tiene más tiempo concluye por flotar.

Con estos datos, nuestros lectores

Oficina Regionalista

Alarcón, 9
MÁDRID

....«Nuestros amigos pueden dirigirse á ella en todo momento para denunciar actos caciquiles, para orientarse en la manera y forma de entablar recursos contra perjuicios que, por causas políticas se les hayan ocasionado; para reclamar la acción y la fiscalización parlamentaria; para la organización de Círculos y constitución de Comités, y todos cuantos actos estén relacionados con la propaganda cívica, así como para cuantas informaciones en los centros oficiales puedan interesarles»....

(Del Boletín de información de la Oficina del 22 de Febrero de 1918.)

pueden fácil y prontamente comprobar si un huevo es ó no fresco.

NOTICIAS

La paz

La guerra que en 1914 se fomentó por el odio y la ambición, ha terminado.

EL REGIONALISTA hace votos por la consolidación de la paz y para que nunca jamás vuelvan á reproducirse las crueldades de la guerra.

La epidemia

Por fin ya nos vemos libres de la infección gripal que se cebó tan cruelmente en esta población, y Crevillente de nuevo recobra su perdida tranquilidad. De algunos días á esta fecha no se han registrado nuevas invaciones y en lo que afecta á la mortalidad, ha decrecido de una manera considerable.

Viajeros

Procedente de Madrid se encuentra entre nosotros, el joven estudiante D. Francisco Guillén.

Nombramiento

Nuestro particular amigo D. Antonio Polo Carreres, ha sido nombrado Secretario-Contador de la Sociedad Anónima La Popular Eléctrica y San José.

Mejorados

Se encuentran restablecidos de la enfermedad que les obligó guardar cama, D. Augusto Aznar Alfonso; D. Manuel Ramos Más; don José Martínez Penalva; don Juan Alonso Llopis y D. Manuel y don Damián Magre Quesada.

También en Madrid se encuentra completamente restablecido D. Manuel Más.

Defunción

Nuestros queridos paisanos doña Trinidad Más y D. Braulio Aznar, establecidos en Madrid, han pasado por el doloroso trance de ver morir á una hija suya, preciosa niña de quince meses de edad.

A los atribulados padres, nuestro más sentido pésame.

Enfermo

Se encuentra de algún cuidado, nuestro querido correligionario don José Aznar Gomis.

Telégrafos

Ha sido abierto concurso por el plazo de un mes para arrendar por el Estado, una casa destinada á las Oficinas de Telégrafos de esta Villa.

Para «El Día»

En nuestro próximo número nos ocuparemos en aclarar el contenido de una crónica que publicó «El Día» de Alicante, referente á la sus-

cripción abierta en favor de los enfermos pobres de esta localidad.

No lo hemos hecho antes por razones fáciles de adivinar, dadas las circunstancias poco propicias para esta clase de rectificaciones.

Mercado

Las últimas operaciones efectuadas en aceites, han sido á razón de 1'60 pesetas kilogramo y en la almendra á 5 pesetas barchilla rasa.

La Sociedad San José y María (Cata) ha repartido entre sus socios en 31 del pasado Octubre, 30 pesetas por cada acción.

Lluvias

Las recientes y abundantes lluvias caídas en este término municipal, han preparado los campos para una buena siembra y si bien han interrumpido algo la recolección de la aceituna, en cambio prepara muy bien el crecimiento y fructificación de plantados y viñas.

Para cuanto se relacione con nuestro periódico en Madrid, pueden dirigirse nuestros suscriptores en la Corte á D. Joaquín Alfonso Más, domiciliado en la calle del Barco, 38, 3.º izquierda.

Hijo de M. Más Candela

Fábrica de hilos torcidos y trenzados de Cañamo, Pita, Abacá, Sisal y fibras similares

CON PATENTES NÚMEROS 55.205 Y 61.275

CREVILLENTE (Alicante)

ALFOMBRERA CREVILLENTINA

Fábrica de alfombras de terciopelo ruso y rizo relleno

J. Candela y Lledó (S. en C.)
CREVILLENTE

Francisco Espinosa

CREVILLENTE

MANUFACTURAS DE CÁÑAMOS Y ESPARTOS

Hilados y Cordeles de cáñamo

AUGUSTO MÁS

CREVILLENTE

Fábrica de alfombras TAPIRREPS y Esteras de pita coco, yute y esparto

Carpetas y Limpiabarros
Espartos elaborados

ZAPATERIA

— DE —

LILLO Y C.ª

ELEGANCIA * SOLIDEZ * ECONOMÍA

Castaños, 61.—ALICANTE

Pósito, 6.—CREVILLENTE

LA VIRGEN DEL REMEDIO

Fábrica de alfombras de yute y Esteras de todas clases
Limpiabarros de coco y sogá

Esportines para la elaboración de aceites

Depósito de artículos para la fabricación de alpargatas

Francisco Magro Candela

CREVILLENTE

TALLERES DE CONSTRUCCIÓN, FUNDICIÓN Y REPARACIONES

COMPRA Y VENTA DE MAQUINARIA, HIERROS Y OTROS METALES SEMINUEVOS

DOSITEO CLIMENT

DESPACHO: Travesía Daoiz, 11 • TALLER: Rincón de Daoiz

Teléfono 142

ELCHE (Alicante)

Representante en Crevillente: JOAQUIN MÁS ALFONSO

FÁBRICA DE ALPARGATAS Y ZAPATILLAS

DE TODAS CLASES

Especialidad en canchales y tarrañenas

— DE —

FRANCISCO GARCÍA

Reina Victoria, 6, 10 y 12

CREVILLENTE

Viuda de Salvador Más

CREVILLENTE

Fábrica de alfombras de yute, Esteras y Limpiabarros
Exportación de espartos blanqueados

Cortinas de pita con patente 48.795

Manuel Guill

Sucesor de Vicente Sánchez

COMERCIO DE TEJIDOS
LANAS, PAÑOS Y SEDAS

Paseo de Alfonso XIII

CREVILLENTE

ALMACEN DE ALFOMBRAS, ESTERAS Y PERSIANAS

ESPECIALIDAD EN PERSIANAS Ó TRANSPARENTES FANTASÍA

CARPETAS DE COCO, ESPARTO, YUTE Y PITA

LIMPIABARROS DE COCO Y ESPARTO

CORTINAS ORIENTALES DE BAMBÚ, ETC., ETC., ETC.

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

JOSÉ LLEDÓ MÁS

Petritxó, 15—BARCELONA

ANTIGUA CASA ITIER (ALICANTE)

ALTAS NOVEDADES EN SEDAS

EXTENSO MUESTRARIO EN TODA CLASE DE GÉNEROS

—(Ventas al contado y á 90 días fecha)—

Para ventas y toda clase de encargos, dirigirse á

TRINIDAD MÁS PASCUAL

REINA VICTORIA, N.º 20

CREVILLENTE

LA CATALANA

Fábrica de Gorras

FERNANDO SOLER

Gran surtido en Sombreros de pelo, lana y paja. Novedad en Corbatas, Boinas y Perfumería. Bonito surtido de Paraguas, Sombrillas y Parasoles. Especialidad en camisas para caballeros.

San Sebastián, 3—CREVILLENTE

LA INDUSTRIAL ALPARGATERA

ESPECIALIDAD EN CAZADORAS DE CÁÑAMO

Gabino Varez Barceló

Sucesor de Enrique Martínez

CREVILLENTE

A. CANDELA AZNAR

CREVILLENTE

Fábrica de Alfombras y Esteras

DE TODAS CLASES

Pleitas y Exportación de espartos

Especialidad en Limpiabarros